



Ministerio  
de Ambiente

DINAGUA  
Dirección Nacional  
de Aguas

## ACTA Nº11. CONSEJO REGIONAL DE RECURSOS HÍDRICOS DE LA CUENCA DE LA LAGUNA MERÍN

4 de agosto de 2021 – Hora: 10:00 - Formato virtual

El miércoles 4 de agosto de 2021 se realizó la Undécima Sesión del Consejo Regional de Recursos Hídricos de la Cuenca de la Laguna Merín en forma virtual, el orden del día de la sesión fue el siguiente:

	Orden del día
9:45 a 10:00	Conexión y prueba de audio y video.
10:00 – 10:15	Apertura de la Sesión a cargo de autoridades.
10:15 – 10:30	Presentación de los delegados del Consejo.
10:30 – 11:00	Avances en la definición de actividades en el marco del proyecto GEF-FAO para la gestión integrada de la cuenca bi-nacional, con miras al taller de validación con Brasil (FAO). Ing. Agr. Vicente Plata e Ing. Marcelo Sadres
11:00 – 12:00	Intercambio y compromisos
12:00	Cierre de sesión

Participaron de la Sesión:

Institución	Participantes
<b>MA</b>	Viviana Pesce, Amalia Panizza, Valentina Ribero, María Eugenia Olivera, Carlos Machado, Gonzalo Guerino, Gerardo de los Santos, Luis Reolón, Lizet de León, Catalina Menini, Virginia Fernández
<b>DINOT-MVOTMA (invitado permanente)</b>	Norbertino Suarez, Ana Alvarez, Matilde de los Santos, Luciana de Mello, Lucila Lebboroni, Irina Cerrutti, Alfredo Blum



Ministerio  
de Ambiente

DINAGUA  
Dirección Nacional  
de Aguas

<b>MGAP</b>	Martín Mattos, Carlos Clerici, Jaime Coronel, Pablo Lacuesta, Carolina Miranda, Patricia Cor
<b>MRREE</b>	Federico Perazza, Mauricio Rompani y Gissel Bueno
<b>MTOP (Dirección Nacional de Hidrografía)</b>	Ana García
<b>Intendencia Departamental de Treinta y Tres</b>	Luisa Rodríguez
<b>PROBIDES</b>	Diana Musitelli
<b>OSE</b>	Eduardo Liard
<b>Sociedad de Productores Forestales</b>	Rafael Sosa
<b>INIA</b>	Alvaro Roel
<b>UDELAR-FCIEN</b>	Carla Kruk
<b>INIA</b>	Alvaro Roel
<b>DU-CLM</b>	Gerardo Acosta, Williams Morales, Enrique Vidiella, Juan José Mazzeo
<b>COMISACO</b>	Alberto Ruiz

La sesión comenzó con las palabras de la Directora Nacional de Aguas: Viviana Pesce agradeciendo la concurrencia. También comentó que hace dos semanas estuvieron visitando toda la cuenca junto con el Ministro y otras autoridades y se ha anunciado públicamente que el Ministerio de Ambiente va a poner una oficina específica, no sólo de la Dirección Nacional de Aguas sino de las otras dependencias del Ministerio de Ambiente van a tener una oficina especialmente dedicada en el área de 33 en el edificio de la Comisión de la Laguna Merín. La cuenca de la Laguna Merín es una cuenca riquísima que tiene una problemática muy particular en la que se está intentando llevar adelante un proyecto postulando a fondos GEF de forma conjunta con FAO, y en donde todas las instituciones presentes en el Consejo son socios de una u otra forma. A continuación le solicitó al Emb. Federico Perazza del MRREE que mencione la larga trayectoria que ha tenido FAO en la cuenca.



Ministerio  
de Ambiente

DINAGUA  
Dirección Nacional  
de Aguas

Perazza recordó la reunión del Presidente de la República; Lacalle Pou en febrero de este año con Presidente Bolsonaro, y ahí se planteó el tema de la importancia de empezar a trabajar en la concreción de la hidrovía de la Laguna Merín. Desde la Cancillería se cree que es un componente fundamental del desarrollo de la cuenca, empezar a trabajar en un proyecto de hidrovía que haga de la Laguna Merín, lo que pasa en la Laguna de los Patos. También comentó el trabajo que el Servicio de Oceanografía, Hidrografía y Meteorología de la Armada (SOHMA) hizo en relación con el análisis batimétrico de la Laguna Merín. Por otra parte resaltó la relación entre la CLM y la FAO a lo largo de los años, recordó el “Proyecto de desarrollo de la cuenca hidrográfica de la Laguna Merín” que creo que se llevó a cabo entre el 63 y el 70 y uno de los resultados más concretos de ese proyecto fue la instalación de la estación experimental del INIA

Vicente Plata de FAO, hizo un reconocimiento a Uruguay y a su institucionalidad y expresó que a FAO le preocupa mucho el tema de la gestión integrada de los recursos hídricos de cuencas compartidas. También reconoció la larga trayectoria de trabajo que hay en esta cuenca y le pasó la palabra a Marcelo Sadres para que explique los componentes y características del proyecto.

Marcelo Sadres mencionó el trayecto recorrido hasta el momento desde febrero de 2020 a la fecha, mencionó que se había reunido con varios integrantes del Consejo entre otros y explicó las características de cada componente, el monto asignado y la forma de implementación prevista hasta el momento (ver Adjunto I).

Desde DINOT, Ana Alvarez, realizó una consulta en relación con los instrumentos de ordenamiento territorial incluiría el proyecto.

Desde el CURE, Carla Kruk, se mencionó que el proyecto carece de algunos aspectos específicamente relacionados con salud y con patrimonio y que sería necesario hacer un esfuerzo por incluirlos dada la importancia que estos temas tienen.

Desde la SPF; Roberto Sosa, mencionó que llamaba la atención que los aspectos relacionados con el transporte no estuvieran considerados como prioritarios.



Ministerio  
de Ambiente

DINAGUA  
Dirección Nacional  
de Aguas

El Presidente de la CLM: Gerardo Acosta, agradeció a quienes integran la CLM y a los ministerios que los habían apoyado en las gestiones que vienen realizando y desatacó el estudio de la batimetría del lado uruguayo, la visita del Ministro de Ambiente a la sede de la CLM, y detalló los productos que están llevando adelante como por ejemplo comunicaciones con OSE y con la DINAGUA para reflotar un laboratorio que hay en la propia CLM para un análisis regional de la calidad de agua de los afluentes y del agua potable. También contestando la a la preocupación que planteó la SPF, se mencionó que estaban trabajando fuertemente para mejorar varios aspectos del transporte de pasajeros y de carga en la Laguna Merín. Finalmente brindó todo el apoyo desde la CLM y puso a disposición la biblioteca que se encuentra en la sede.

Desde COMISACO, Alberto Ruiz, comentó que desde la Fomento de Lascano tienen proyecto de alerta temprana del Río Cebollatí y lo puso a disposición con la idea de extrapolar esa experiencia al resto de la Cuenca.

Por otra parte, se solicitó más información en relación con la Oficina Regional de todo el Ministerio de Ambiente, que se iría a instalar en Treinta Y Tres. En relación con este punto la Directora Nacional de Aguas explicó que ese fue un anuncio del Ministro y que no implicaría a priori desarmar otras oficinas que ya estuvieran instaladas en el territorio.

Marcelo Sadres de FAO recalcó que se debería avanzar en relación con un documento de proyectos y en las cartas de cofinanciamiento. En relación con esto último se aclaró que este proyecto se pensó en una lógica incremental y no busca sustituir nada lo que ya se está haciendo, busca ser un punto de apoyo, fortaleciendo las capacidades de la cuenca. También mencionó que el Consejo y la CLM son los dos lugares de referencia para ese proyecto.

Desde la DINAGUA se manifestó que se iba a circular el documento de proyecto y la planilla con el detalle de las actividades para que todas las instituciones estuvieran al tanto de ellas y pudieran realizar los comentarios que consideren.



Ministerio  
**de Ambiente**

DINAGUA  
Dirección Nacional  
de Aguas

Para finalizar la sesión tanto la Directora Nacional de Aguas, como el Presidente de la CLM agradecieron a los presentes y quedaron a disposición para continuar trabajando.

Ver desgrabación de la sesión y detalles de la misma en el Adjunto II.